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Réseau régional sur l’accompagnement des conseils citoyens 

7ème réunion, vendredi 1 octobre 2021 

Visioconférence 

Compte-rendu 

 

Présents : 

Alwine Hamelin MJC la Brèche (sur Cherbourg) 
Camille Girard Mairie de Coutances 
Fabienne Delignières Préfecture de la Manche (Cherbourg et Saint-Lô) 
Gautier Delahaye Normanvilles (CRPV Normandie) 
Grégory Autier Association S3A (sur Caen-la-mer) 
Irène Fina Mairie de Val-de-Reuil 
Nicolas Piette Mairie de l’Aigle 
Stéphanie Lorre-Payet Centre social les Unelles (sur Coutances) 
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1. Tour de table et actualités locales 

Fabienne : journée départementale dédiée aux conseils citoyens sur la Manche prévue en décembre 

ou janvier sur Cherbourg. 

Stéphanie : le conseil citoyen a assisté jeudi 30 septembre à une journée intéressante sur la Santé dans 

les quartiers. Il y a également un accompagnement à l’évaluation des conseils citoyens sur la Manche 

avec la Ligue de l’enseignement (1ère réunion avec le conseil citoyen de Coutances le 11 octobre). 

Grégory : inquiétude d’une mise en sommeil prolongée du contrat de ville (confinement, puis dernières 

années du contrat de ville), ce qui commence à agacer les conseils citoyens. S’interroge aussi sur le 

rôle des délégués du Préfet qui n’est plus aussi clair qu’avant (Fabienne est d’accord sur le flou qui 

encadre les missions d’un délégué du Préfet, il n’y a pas de directive national mais uniquement locale). 

Alwine : elle n’anime pas le conseil citoyen du Maupas mais y représente la MJC. La journée santé 

départementale semblait intéressante mais elle n’a pu s’y rendre car n’a eu la communication qu’une 

semaine avant. 
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Irène : renouvellement du conseil citoyen pour fin octobre. La Ville a mené une formation aux futurs 

membres sur la politique de la ville, son fonctionnement et le rôle du conseil citoyen. Le jeu de Villes 

au carré « Dans la boucle » en s’appuyant sur un projet de renouvellement urbain (coffret présenté à 

la dernière réunion) a été utilisé avec le conseil citoyen et les élus, qui l’ont beaucoup apprécié. 

Nicolas : le renouvellement a été fait avant les vacances d’été, et la passation officielle aura bientôt 

lieu. La Ville souhaite que le conseil citoyen gère un Fonds de participation des habitants (FPH). 

Camille : la Ville organise avec le Conseil des jeunes une chasse au déchet, une autre instance de 

démocratie participative. A noter que le conseil citoyen de Coutances sera largement présent à la 

formation départementale du 15 octobre de Normanvilles sur la Découverte de la politique de la ville. 

Gautier : Pour information Octobre est le mois de la participation citoyenne sur la plateforme de la 

grande équipe (documents, articles, webinaires avec le 6/10 un dédié aux budgets participatifs), et la 

démarche évaluative menée avec S3A, le Réseau national des maisons des associations et le CRPV des 

Hauts-de-France est toujours en cours et ouverte aux territoires qui souhaitent la rejoindre. Egalement 

la journée interrégionale sur l’impact des conseils citoyens est toujours en préparation, pour fin 2021 

ou début 2022. 

 

2. Journée d’échanges/de formation du réseau 

Pour rappel le programme de 2021 du réseau prévoit l’organisation d’une journée de formation entre 

pairs sur l’animation d’un conseil citoyen. L’objectif de ce projet est revu et ses modalités précisées : 

 

Nom de la journée A définir 

Objectifs Soutenir les chargés de l’accompagnement des conseils citoyens, et les élus à 
soutenir les conseils citoyens 

Public Accompagnateurs des conseils citoyens (dans et au-delà du réseau) + élus + Etat 

Lieu A définir 

Dates et 
Horaires 

Vers mars 2022 pour appuyer les évaluations qui auront lieu et profiter des 
retours de la journée départementale de la Manche et de la journée 
interrégionale (et peut être une vision plus claire sur l’évaluation et l’après 
2022). Horaires à définir. 

Besoins/constats  L’accompagnement est nécessaire, et il faut que les acteurs y mettent 
des moyens, et la volonté politique est importante dans cette 
mobilisation 

 La position d’un chargé de missions Ville est compliquée à tenir, entre 
respect de l’autonomie et accompagnement, entre conseil citoyen d’un 
côté et services et élus municipaux de l’autre 

 Le soutien préfectoral est très variable d’un territoire à l’autre, il y a un 
intérêt à créer un échange sur leur rôle. 

 Les élus politique de la ville ou démocratie participative peuvent être en 
difficulté pour porter des projets face à des élus adjoints, à la vice-
présidence, ils sont parfois nouveaux, d’où l’intérêt à les épauler. 

Programme  Matin : échanges entre accompagnateurs sur les besoins 
d’accompagnements et les attentes vis-à-vis des soutiens politiques 

 Après-midi : échanges entre accompagnateurs et les élus 
Place de l’Etat à définir 



 

3 
 

Approche  Format d’échanges et non descendant 

 Présentations préparées en amont par les membres d’exemples de 
soutien politique et ses conséquences 

 Matinée en présentiel, le format de l’après-midi est à réfléchir pour 
faciliter la participation des élus sur une demi-journée (mix 
visio/présentiel ?) 

 Trouver une approche qui attire les élus de type « Qu’est-ce qu’un élu 
peut apporter au conseil citoyen ? » « Comment porter un projet de 
participation citoyenne sur votre commune ? » « L’apport des conseils 
citoyens à la politique de la ville locale » etc. 

Exemples 
d’intervention 

 Val-de-Reuil : marches exploratoires menées avec l’élu à la politique de 
la ville, soutien important au conseil citoyen. 

  

 

 

3. Renouvellement des conseils citoyens 

Ligue de l’enseignement sur le département de la Manche 

La Préfecture de la Manche a financé la Ligue de l’Enseignement pour mener un bilan de l’activité des 

conseils citoyens du département, dans un premier temps sur Avranches et Coutances. La démarche 

se déroule en deux sessions par territoires : avec les conseillers citoyens (membres actuels et anciens 

membres), puis avec l’équipe technicien. S’ensuit une restitution en plénière avec aussi les élus. 

L’objectif est d’avancer sur l’évaluation du contrat de ville, de maintenir la dynamique des conseils 

citoyens et de dégager des pistes d’amélioration. 

 

Renouvellement des CC et communication 

Sur l’Aigle, la communication a été faite essentiellement par du porte à porte avec les médiatrices, la 

presse et des boîtes aux lettres laissées dans les immeubles des bailleurs sociaux pour y déposer des 

candidatures. Complété avec des appels téléphoniques. Le tirage au sort a été fait mais n’a amené 

personne. 

Sur Cherbourg, une présence lors d’animations saisonnières (halloween, noël) est prévue. 

Sur Val-de-Reuil, la Ville a contacté les acteurs locaux (associations, commerçants), les usagers de la 

Maison du projet ont aussi été abordé ainsi que les nouveaux habitants. Il y a eu beaucoup d’appels 

téléphoniques. A ce jour il y a 28 membres. Comme dit au tour de table, la Ville a rapidement proposé 

des formations mêlant conseils citoyens et élus. 

Sur Caen, renouvellement mi-octobre. L’entraide entre les conseils citoyens de la commune va 

permettre de soutenir le renouvellement (participation des membres sur les quartiers prioritaires 

voisins). 
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Posture de l’Etat sur le renouvellement des conseils citoyens : 

Préfecture de l’Eure : a signé un arrêté préfectoral actant la liste des membres du conseil citoyen pour 

3 ans (Val-de-Reuil). N’impose pas un adressage strict des membres ni de tirage au sort. 

Préfecture du Calvados : ne signera pas d’arrêté préfectoral considérant qu’il ne reste qu’un peu plus 

d’1an d’existence des conseils citoyens (fin des contrats de ville en 2022). 

Préfecture de la Manche : a priori elle devrait signer un arrêté. Sur Coutances le citoyen citoyen a 

demandé un arrêté jusqu’à fin 2022. 

Préfecture de l’Orne : pour l’instant pas de demande d’arrêté (pour l’Aigle), mais un adressage strict 

est demandé pour les habitants et le tirage au sort est imposé. 

 Intérêt à montrer les différences d’un Etat à l’autre, pour appuyer des demandes locales aux 

Préfectures et pour alimenter les évaluations des contrats et ville, peut être via une 

capitalisation faite à la journée de Mars au nom du réseau régional. 

 

 

4. Prochaine réunion 

Prochaine réunion prévue pour début décembre (lien Framadate), avec comme objectifs : 

 D’organiser la journée de rencontres pour mars 2022 

 D’échanger sur les axes de travail du réseau pour 2022 

https://framadate.org/UdH7wLlhEjDHqGWQ

